



• PUNTO Y APARTE

# Acechan más riesgos a México en 2020: Moody's

aguilar.thomas.3@gmail.com

Por Ángeles Aguilar

**V**ientos huracanados... En el último año, el panorama mundial se tiñó de negro ante las tensiones geopolíticas, el proteccionismo, las interrupciones en los flujos comerciales y el antagónico clima gubernamental que debilitó la estructura institucional de diversas naciones.

Lo anterior derivó en bajas para la calificación crediticia de cuatro países por parte de Moody's y en una cascada de revisiones negativas a economías como Reino Unido, Turquía, Hong Kong, India, Sudáfrica, Argentina y México.

Por si fuera poco, de cara a los próximos 18 meses, las nubes difícilmente se disiparán. De acuerdo al Reporte Global de Gobiernos Soberanos, desarrollado por esa calificadora, que comanda **Alberto Jones Tamayo**, en 2020 la perspectiva para las calificaciones soberanas del orbe cambió de estable a negativa; es decir, que se vaticinan **nuevas tempestades...**

**Arenas movedizas...** La realidad es que hacia adelante, el entorno será menos predecible para las 142 naciones que evalúa esta

calificadora; mismas que en conjunto representan una deuda vigente cercana a los 63.2 billones de dólares.

Sólo en los últimos meses, la exacerbada incertidumbre empantanó el crecimiento del planeta. Se estima que en conjunto, los países del G-20 tendrán este año un avance cercano a 2.6 por ciento, por debajo de 3 por ciento de 2018. De igual manera, las naciones emergentes, como Turquía, India y China, podrían moderar su avance a alrededor de 4.3 por ciento en promedio.

Lo anterior representará menos empleos y un incremento de la desigualdad; caldo de cultivo para la consolidación de los gobiernos populistas en el orbe y el surgimiento de nuevas políticas poco ortodoxas.

El problema es que lo anterior cobrará cuota sobre la de por sí erosionada fortaleza institucional, cuyas evaluaciones acumulan ya cinco años a la baja...

**El costo del riesgo...** De igual manera para México, el cuadro no es el mejor. Al detalle, la calificadora prevé un avance aquí de apenas 0.2 por ciento este año y de 1.3 por ciento en 2020; situación que podría debilitar aún más el marco político y ampliar nuestra vulnerabilidad ante choques externos y presiones fiscales.

Además, persisten retos como la implementación de una política pública poco

predecible y la dependencia de Pemex a los recursos gubernamentales; contingencias que podrían llevar a una eventual baja de la calificación y a un mayor pago del servicio de la deuda. La firma apunta en los últimos cuatro años, aun sin una baja de calificación, la prima de riesgos para el país se incrementó en 110 puntos básicos, hasta alcanzar los 297 puntos, lo que deja entrever los peligros que acechan. Así que, escenario **bastante complicado...**

## HOY FORO DE ENERGÍA Y RETOS

**Hoy...** se llevará a cabo el Foro Forbes Energía 2019, donde se discutirán las tendencias mundiales en materia de petróleo, gas, distribución eléctrica y energías limpias. También se repasará el panorama para este robusto sector aquí, de cara a las enormes necesidades que persisten.

Para arrojar luz en el nodal tema apunte por allá a **Arturo Herrera**, titular de Hacienda; **Abel Hibert**, de la Oficina de la Presidencia de la República; **Leopoldo Vicente Melchi**, de la CRE; **Alma América Porres**, comisionada de la CNH; **Alfonso Morcos**, director del CENACE; **Pablo Ordorica**, de McKinsey; **Eduardo Bohórquez**, de Transparencia Mexicana; **Roger González**, de la Comisión de Energía del CCE, entre otros **protagonistas de ese rubro...**